

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 17 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1203

La Rusia de los Soviets no desea el Caos en Europa. El Primer Ministro Poincaré ataca a Lloyd George

Poincaré ataca a Lloyd George y hace elogios de Baldwin

PARIS.—Poincaré pronunciando dos discursos en el Departamento de Meuse—el uno en Pierrefitte y el otro en Ligny de Barrios—atacó a Lloyd Georges por sus esfuerzos para desacreditar la política francesa, y elogió a Baldwin, recomendando el valor de las conversaciones extraoficiales tales como la que los premiers de Francia y Gran Bretaña celebraron recientemente. Expresó la esperanza de que tales conferencias se reiterarán de tiempo en tiempo. Respecto de la crisis del Gabinete alemán dijo que es absurdo culpar a Francia de la crisis, concluyendo con la afirmación de que Francia continúa manteniendo su posición inquebrantable hasta que se den garantías de seguridad definitiva y se reanude el pago de reparaciones en especies.

Rusia no quiere el caos en Europa

MOSCOU.—“Rusia, que está dedicando todos sus esfuerzos a su rehabilitación interna, económica y financieramente, puede sólo esperar los acontecimientos en Alemania; pero tratará de impedir que un nuevo caos europeo se produzca e interrumpa la reconstrucción”, dijo a la Prensa Asociada el Comisario de Finanzas, Sokolnikoff.

Parece que los gobernantes rusos están ciertos de que los acontecimientos de Europa, especialmente en los países centrales están marchando en tal dirección, que Rusia, si se le permite continuar su reconstrucción, será relativamente la potencia más fuerte en pocos años.

Comunicación al Presidente Zayas

WASHINGTON.—El Departamento de Estado ha enviado una comunicación cablegráfica a Cuba solicitando del presidente Zayas que suspenda su aprobación al plan Tarrara, contenido en la ley de consolidación ferroviaria votada por el Congreso de Cuba. Se hace esa recomendación al presidente Zayas con objeto de que haya tiempo oportuno para que los abogados de los intereses americanos puedan llegar a la Habana y presentar sus argumentos en contra del mencionado plan.

Una alarma criminal en un mercado de Londres.

LONDRES.—Una banda de criminales dio un grito de “terremoto!” en una calle llena de gente, en el mercado al extremo oriente de Londres, y causó un terrible pánico, en el que sesenta personas fueron atropelladas y heridas. Cientos de animales enaulados fueron destruidos, lo mismo que una gran cantidad de mercancías de varias clases, muchas de las cuales fueron robadas. En ese momento se efectuaba una subasta de animales domésticos.

Un millón menos de habitantes

MEXICO.—Según las cifras del censo de población, este país ha disminuido desde 1910 a 1920, en un millón de habitantes.

Se atribuye ese descenso a la constante guerra civil que ha obligado a emigrar a gran número de mexicanos. La mayor parte han pasado a los Estados Unidos, donde pueden vivir y trabajar con sosiego.

En favor de la consolidación de los ferrocarriles

WASHINGTON, D. C.—El Presidente Coolidge se ha mostrado partidario de los proyectos de la Interstate Commerce Commission, para la consolidación de los ferrocarriles americanos en pocas grandes redes ferroviarias. Así fue anunciado después de una conferencia en la Casa Blanca entre el Presidente Coolidge y N.

L. Amster, de Boston, Presidente de la Citizens National Railroad League. En la ley de 1920 sobre tracción, se tomó en cuenta la consolidación voluntaria, pero hasta ahora las compañías no han logrado ponerse de acuerdo en el plan de fusión.

El Rey se molesta de que se ocupen de los asuntos de la familia real.

LONDRES.—El Gobierno italiano ha ordenado estricta censura para todas las noticias de Roma para el Daily Mail. Se da como razón oficial de tal medida el deseo de impedir los falsos rumores que alarman al pueblo; pero el corresponsal sugiere que el Rey se molesta de que la prensa discuta los asuntos de la familia real.

Lo que no quieren

PORTLAND.—El movimiento de la Unión de trabajadores, inflexible en no abjurar de su hostilidad a toda manifestación de comunismo y a toda otra forma de doctrina revolucionaria, ha enviado en tal sentido un informe a la Federación Americana del Trabajo, por medio de su Comisión de Educación.

Importante conferencia

WASHINGTON.—Los representantes de los gobiernos latinoamericanos serán en breve invitados por las agencias del Gobierno relacionadas con las organizaciones de carreteras y automóviles para visitar los Estados Unidos con objeto de efectuar una conferencia sobre mejoras de caminos y estudiar las condiciones de Norte América. Walter Drake, Ayudante del Secretario de Comercio dijo que se espera que la Unión Panamericana expedirá una invitación a la Conferencia, que se efectuará en 1924.

Aparecen piratas en el Mar Negro.

ATENAS.—El Ministro de Marina griego avisó a todos los buques mercantes griegos que deben armarse cuando se dirijan a los puertos del Mar Negro, debido a que en sus aguas han aparecido bandas de piratas.

Ya los modernos bucaneros han capturado y robado a algunos buques.

Amplios poderes a Streese-man

BERLIN.—Al Canciller Streese-man se le han dado amplios poderes para dictar medidas económicas de carácter urgente.

Envenenado con Whiskey

PARIA-ILLINOIS.—John Jocoly, dueño de una cantina, fue arrestado junto con dos de sus hijos, por haber sido acusado de asesinato a consecuencia de la muerte de cinco individuos que tomaron whiskey en su establecimiento.

EDITORIAL

Solidaridad Continental

Los periódicos de ayer nos informan de una nueva tentativa revolucionaria que, como un vértigo renovador, empieza desde las fronteras a recorrer la infortunada tierra venezolana.

Aquí no se tiene noticia de lo que es un despotismo en Venezuela. Nosotros presenciamos uno de los más benévolos ha varios años, como testigos transitorios, y podemos afirmar que el régimen treintemesino de los Tinoco podría ser escuela de piedad y de nobleza para aquellos hartazgos de sangre permanentes.

Ello no se debe, por su puesto, a que los déspotas de allá sean hechos de otra pasta más violenta que los rufianes mandones que de tarde en vez han solido producirse aquí. No, la raza de los déspotas es una sola. Esos productos híbridos de ignorancia y de crueldad, engendrados en vientres de holgazanería, son en todas partes los mismos ejemplares. Sólo que en unos sitios las turbas mercenarias del analfabetismo criollo ofrecen siempre ancho y casi inmovible pedestal a la injusticia, y la indómita fiera de las masas conscientes opone constante valladar a las violencias que, así repelidas, crecen hasta alcanzar alturas prodigiosas para desplomarse en cataratas demolidoras.

En presencia de este nuevo sangriento esfuerzo que el pueblo venezolano—hermano en la raza cuyas fiestas celebramos anualmente—vuelve ante nuestra consideración, el problema de la solidaridad continental de los pueblos honrados y de los gobiernos legítimamente constituidos para arrancar de cuajo el cáncer de la tiranía.

La aspiración fue planteada gráficamente entre nosotros en los días tormentosos que enlutecieron el alma nacional.

La negativa viril del Presidente Wilson a extender su reconocimiento al régimen nacido de la traición cuartelaria—negativa que llamaron y llaman todavía política de intervención los cachorros destetados de la dictadura—mantuvo en este país olvidado la gallarda actitud de su defensa. Y aquella inquebrantable cuanto in-

justificada esperanza que todos tuvimos en una intervención decorosa y conjunta de las potencias sudamericanas simbolizadas en ese fantástico A. B. C. con que deletrábamos todas las mañanas una ilusión que nunca tuvo eclipses, atestigüa el ansia que nuestro pueblo sentía de un entendimiento entre los países para la defensa de sus libertades, que es ya una imperiosa exigencia de la civilización.

Por fortuna para los venezolanos y para todas las democracias de la América, la doctrina internacional del visionario Wilson no cayó en suelo infecundo. Cubierta al parecer por las heladas de la intriga política y aun desacreditada un poco por el mal empleo que de ella quiso hacer respecto de Méjico el propio Gobierno de donde había surgido, parece renacer ahora en tierras hispano-americanas y elevarse como una promesa de libertad y de justicia sobre el continente.

Y es Méjico, la nación ejemplar que está asombrando al mundo con sus demostraciones de pujanza y de cordura, la que parece dispuesta a elevar esa bandera. En época reciente, cuando delegados de la Unión Libertadora Venezolana—a la cual pertenecemos siquiera sea como afiliados secundarios a una campaña humanitaria—pusieron en manos del Ministro de Méjico residente en Costa Rica un acta de desagravio del pueblo rebelde y ahorrado de Venezuela, por los atropellos inferidos a ciudadanos mejicanos por los que despotizan la tierra del Libertador, este diplomático expresó en un conceptuoso discurso de agradecimiento que su opinión personal, para la cual no reclamaba sigilo, era que había llegado la hora de ese entendimiento hispanoamericano de los pueblos para extirpar las tiranías.

Nosotros creemos también llegado el momento de esa bienhechora solidaridad, y a su consecución ponemos desde hoy la modesta fuerza social que como periodistas del país representamos.

¿Qué opinan de ello nuestros distinguidos colegas de la Prensa?

Brillante gira del Gral. Volio por Grecia y sus Distritos

Los Pueblos lo aclaman y una lujosa cabalgata lo acompaña

El sábado, en el tren ordinario del Pacífico, salió rumbo a Río Grande el General Volio, acompañado de una modesta comitiva de cuatro amigos: Rogelio Gólcher, Gonzalo Zayas Bazán, Miguel Angel Herrera y Marcial Sojo, —ese muchacho que toca con entusiasmo en su clarín las dianas del nuevo día—. En el camino se unió a la comitiva el Presbítero Vilchez.

La llegada a Río Grande fue una verdadera novedad; una enorme concurrencia vitoreaba al General y cincuenta jinetes iniciaron el desfile al noble pueblo de Atenas. En todo el camino los vivos no cesaban y de las casas salían los vecinos a saludar al gallardo Jefe y caudillo de las libertades públicas.

En Atenas todo el pueblo se había dado cita y lo esperaba en la plaza. La cabalgata recorrió la población y después ante la compacta muchedumbre desde el kiosco hablaron las señoritas Luzmilda Castillo y Amparo Bogantes; estos discursos impresionaron hondamente a la concurrencia que frenéticamente aplaudía.

También hicieron uso de la palabra los reformistas Zayas Bazán, el padre Vilchez, Herrera y por último el General Volio, quien dió las gracias todo emocionado ante tantas pruebas de cariño por parte del pueblo ateniense.

Nuevos y valiosos elementos le ofrecieron su adhesión al Partido Reformista. La jornada allí fue provechosa.

A las dos y media de la tarde se pusieron en camino para Grecia, acompañando al General Volio numerosos amigos.

Pasado el puente del Río Grande que queda entre Atenas y Grecia, nuevos jinetes reforzaron el desfile y sin exageración alguna entraron a Grecia no menos de ciento cincuenta jinetes luciendo banderas y escarapelas rojas.

A la llegada y ante una concurrencia que pasaba de mil quinientas personas, la señorita Mariana Rodríguez pronunció un bello discurso de recibimiento; después ocuparon la tribuna Gólcher y Herrera; el General Volio anunció en breves frases la hora de la reunión que se verificaría al día siguiente.

Al General y comitiva se les hizo

un magnífico recibimiento en casa de don Eulogio Bolaños y señora esposa, donde fue obsequiado con un suntuoso banquete; en la tarde se organizó un animado baile que duró hasta las nueve y media de la noche. Bellas señoritas de la ciudad de Grecia dieron animación y esplendor a la fiesta.

Esto ocurrió el día domingo. Es de advertir que para quitar público a la reunión que ese día se verificó en la mañana, los enemigos se dieron a la tarea de regar noticias falsas y para ello enviaron comisiones a distintos puntos; de nada sirvió el ardid, porque el pueblo deseaba escuchar al General Volio y en masa concurrió a oírlo; el General pronunció un elocuente discurso que duró hora y media; los efectos fueron admirables y recibió numerosísimas adhesiones de los neutrales y hasta de algunos que estaban en las filas contrarias.

En cambio al orador Marco Tulio Sáenz, echandista, el público se vió precisado a volverle la espalda y hasta lo apearon de la tribuna. Esto prueba que ese día los elementos de otros partidos no encontraron patio.

Como una alta nota de cultura del pueblo griego, justo es consignar que el General Volio tuvo un afectuoso recibimiento aún de sus mismos enemigos políticos.

No se registró el más leve incidente ni en las reuniones, ni en el baile, ni en el banquete que fue servido con bastante esmero y afabilidad por las simpáticas señoritas Beiby Barrantes, Adilia Barrantes y Zoraida Zeledón.

El lunes al toque del clarín renovador del amigo Sojo, la Comitiva se puso en marcha para el distrito de Santa Gertrudis.

No pasaremos por alto decir a nuestros lectores que al General Volio lo fueron a visitar comisiones de Palmares y Naranjo, llevando estos compañeros las mejores impresiones a sus respectivos pueblos.

La visita del General Volio a Grecia, dejará recuerdos imborrables en los corazones de aquellos buenos labriegos.

El Reformismo se abre paso: ¡Dios lo quiere!

GIL SOL

Soberbia reunión reformista de anoche

Anoche, en el Templo de la Música, se efectuó, como se había anunciado, una gran reunión reformista. El agua continuada que cayó ayer no fué inconveniente para que nuestros muy entusiasmados conreligionarios concurren a esta hermosa fiesta de la democracia y del patriotismo más acendrados. Hicieron uso de la palabra los señores don David Mora, don Aurelio Salazar y otros estimados oradores. Todos fueron aplaudidos a porfía. A eso de las nueve y media, al toque de marcha del clarín desfiló la inmensa multitud de reformistas rumbo a la Confederación General de Trabajadores.

Con ilimitada alegría to-

dos los ciudadanos marcharon en medio de una tromba de entusiasmo desbordante. Algunas personas llevaban buceallas rojas que le daban un aspecto muy original al desfile.

En la Confederación ocuparon la tribuna don Octavio Montero, don Francisco Fernández y don Lesmes Sáurez, siendo todos muy aplaudidos. El señor Sáurez pronunció un discurso interesante en gran manera.

Dió cuenta del trabajo de confrontación de los censos que había verificado en unión del Presidente de la Junta Principal del distrito del Hospital. Manifestó que maliciosamente habían sido excluidos trescientos cinco reformistas, cuyos nombres ha-

bían sido reemplazados por igual suma de nombres su puestos. Dijo que dichos censos, confeccionados en la Dirección General de Policía, y por estar alterados, podían dar por resultado una grave acusación contra los funcionarios de ese Departamento como lo expresa el inciso 4º del artículo 88 de la Ley Electoral vigente, por alteración de nombres e inscripción de nombres de personas que no deben ser inscritas. Agregó con energía que de continuar por ese camino, el Partido Reformista, siendo víctima del fraude electoral, ahogado en sus aspiraciones cívicas, tendría que demandar justicia, para, por medio del desorden, llegar al implantamiento del orden y de la justicia.

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma si de éis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S. Comission Co. de esa plaza.

Con dicha casa deben entenderse las personas que deseen suscribirse a LA PRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna indicación.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Cº contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este No 344.

VOCES OBRERAS

Santos Anhelos

COMPAÑEROS REFORMISTAS:

La vida de los pueblos depende de la sinceridad y honradez de sus gobernantes.

Los pueblos que sucumben lentamente son los que dejan pasar a la luz de sus ojos los desafueros de los que llevan la balanza de sus destinos.

Por eso el Partido Reformista ha hecho eco con su Programa dentro y fuera del país, en donde los hombres sensatos analizan y saben apreciar sus alcances en beneficio de la clase trabajadora.

Los trabajadores no ansiamos la victoria del Partido Reformista para llegar a pedir prebendas a cambio de nuestro voto o de nuestra campaña. Con nuestro brazo alcanzamos la satisfacción de nuestras necesidades, sin temor a ser rechazados por los que, en mala hora, han llegado a ocupar ciertos puestos, que más valdría que estuvieran acéfalos.

Prueba convincente del desinterés y la tenacidad que reina en el elemento reformista, es el balance que arroja nuestro partido en sus cuentas de propaganda. Sólo doce mil colones se han gastado, sin sacrificios para nadie, sin temer el embargo de nadie, ni esperar la recompensa de nadie, y los frutos han brotado con exhuberante lucidez.

¿Qué es lo que el obrero anhela? Sólo necesitamos paz, libertad y trabajo. Necesitamos honradez en los que guían la nave de la Nación y con esto nos basta. Al amparo de las libertades patrias y de la sinceridad y cordura de sus gobernantes, los pueblos surgen como por encanto.

Compañeros: el horizonte está claro y los destellos que el sol ha dejado al ocultarse nos señalan el sendero que nuestra causa sigue, sin flaquear en la línea de conducta que desde el principio hemos seguido.

Veamos hacia atrás. Recordemos con cariño que el Partido Reformista es obra de los trabajadores y sigamos con fe su credo que es redención, que es gloria.

No anidemos en nuestro corazón la idea vengadora, ni el dardo de la injuria.

Si no triunfamos en esta lucha de ideas, si habremos triunfado en justicia con nuestros anhelos. No odiamos a nuestros enemigos: son nuestros hermanos. Dejemos para el futuro de la historia la razón o la mentira de sus dichos, y sigamos adelante—como siguieron los apóstoles al Redentor—quien de tanto fué acusado y de nada fué probado. Sigamos alentando con fe los propósitos que hemos enarbolado y confiados esperemos el veredicto que nos pondrá a salvo.

La cordura en nuestros actos y en nuestras palabras, es y será el estandarte que alroso flamea en medio de la tempestad por que atravesamos. Si vencidos salimos, quedamos la satisfacción de que corramos bajo la convicción de nuestros santos anhelos; si vencedores, habremos alcanzado el sacrificio de humanas pasiones y habremos dado a nuestros enemigos una lección de lo que vale la tenacidad y el esfuerzo bien comprendidos y puestos al servicio de una santa causa.

JUAN CHAVES MONGE

Latas vacías de Harina Lacteada Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

LO QUE DICEN LOS DEMÁS

Revista de la Prensa diaria

La Tribuna El colega se expresa en términos clamorosos de justa indignación, contra el hermetismo desusado en que se encierra el Presidente de la República respecto de las acusaciones de la Prensa contra funcionarios del orden administrativo, cuya torpeza o venalidad ha estado a punto de defraudar altos intereses nacionales.

Estas son las palabras del Colega: "¿Por qué calla el Presidente? El hecho que hemos denunciado no admite dudas ni vacilaciones. Los perseguidos del Estado, en cobro de una suma que a éste se le debe, aceptan una tercera hipoteca sobre una propiedad cuyo valor no alcanza a cubrir ni la suma del primer gravamen. Vale la propiedad de cinco a diez mil colones y el Estado cobra cien mil dólares. Los perseguidos del Estado sabían de sobra que esta garantía era ilusoria y tanto lo sabían que ni siquiera hicieron inscribir el documento respectivo en el Registro de la Propiedad, sin cuyo requisito carecía de todo efecto legal. Se iba a cobrar una suma para el Estado y el Estado hace un arreglo mediante el cual sabe de previo que no va a percibir ni un solo céntimo. Se sabía más: que se iba a debilitar nuestro alegato en Washington. ¿Qué se proponían entonces los funcionarios de la administración? Ningún interés podían tener, en su calidad de tales funcionarios."

En cambio al aceptar la operación, el Secretario de Hacienda le da una estocada a la Ley de Nullidades, que él defendió con su palabra y sancionó con su voto de diputado, y el herir la Ley de Nullidades, entrega armas a los adversarios del país y pone en peligro altos intereses. Todo esto lo sabe el Presidente. Y aunque el Presidente calle, la conciencia nacional de Costa Rica está clamando, en un clamor vibrante de ira santa, que se ha burlado inicua y a la República.

La buena y tutelar estrella que acompañó al señor Acosta a todo lo largo del holgado período presidencial que torpemente ha regido, empieza a palidecer. El pudo sortear victoriosamente las rudas tempestades de un Congreso que mantenía tenaz y disciplinadamente la tesis moral de la revolución, porque los grandes intereses que las leyes legitimistas abatían, pagaron y sostuvieron las largas campañas periodísticas en que se defendió incansablemente la pseudo idealista doctrina presidencial. Pero esos intereses, aliados del atollado mandatario, han obtenido ya el máximo del provecho que pretendieron obtener de la loguendad oficial y no sienten ya la necesidad de continuar fabricando opinión pública artificial en torno de los vetos pedantes y de las inconscientes rebeldías contra las atinadas y moralizadoras disposiciones legislativas. Y embrocado por esos grandes intereses en la última aventura, cuyo producto económico ha sido ya dedecado hábilmente por los interesados según se ve de los datos que anota **La Tribuna** y cuyos resultados internacionales, malos quizás para la República, han sido ya producidos ante el Juez de nuestro litigio con Inglaterra, lo abandonan a su suerte como el barco averiado que va a estrellarse inexorablemente contra las rompientes de la costa.

Nosotros, que desde el principio lamentamos desde nuestra curul parlamentaria el error del pueblo al escoger su gobernante en un minuto de embriaguez producido por el alcohol de la victoria, tenemos ahora la triste satisfacción de comprobar el cargo de incapacidad que permanentemente hemos mantenido sobre la actuación gubernativa de los Acosta.

Calla ahora el Presidente, y su silencio querrá acaso cohonestarse con imaginarios peligros para el interés de Costa Rica. Pero esos peligros ya no existen. La prueba moral que el enemigo aportó ante el árbitro norteamericano—por malo quizás de abogados que aún continúan llamándose *costarricenses*—ha producido sus efectos y la luz que ahora se haga en torno de este asunto, si alguna modificación puede introducir en ellos, será más bien la de dulcificar el criterio del Juez en presencia del caso de la más lamentable indefensión de un pueblo cuya conciencia se debate resueltamente, sin embargo, contra la inmundicia de sus falces conductores. De las explicaciones y de las aclaraciones que ahora se den, sólo pueden derivarse nuevas fuerzas contra esa prueba moral bajo cuya presión quisieron sacrificarnos en la sombra.

¿Por qué, entonces, ahora todas esas precauciones que no se tuvieron cuando el supremo interés de Costa Rica demandaba enérgicamente el tino y la equanimidad de sus gobernantes?

En una corta nota alude el colega a la investigación que se ha ordenado instruir por parte de la autoridad, acerca del ataque alevoso y de todo punto injustificado de que, según se dice, fue víctima al llegar a Tres Ríos el tren que conducía el domingo a los manifestantes echantistas.

La indole volandera de estas notas en que comentamos perseverantemente los datos de la prensa diaria, no nos permite documentarnos convenientemente para expresar nuestros juicios. Por eso hemos de tomar el hecho como cierto para formular las consideraciones que nos sugiere.

Si estamos clamando contra las autoridades que irrepentan nuestro derecho de ciudadanos; si nos sentimos heridos y vejados cada vez que el grosero gendarme desenvalva la cincha para golpear a los hombres libres que expresan su adhesión en forma bulliciosa al candidato de sus simpatías (cómo vamos a dejar pasar sin protesta la acción vandálica de quienes no escudados en poder alguno—después de todo responsable—sino amparados a la sombra y a la impunidad atacan esas mismas manifestaciones y tratan de impedirles con violencia? Ya es sabido que la libertad está formada de una armonía de derechos y deberes correlativos. El respeto que nosotros tengamos por el derecho ajeno, da la medida del que podemos exigir para el nuestro a los demás. Y como quiera que, por un acto atentatorio de unos pocos no es justo que paguen todos los que sí han sabido comprender y cumplir las obligaciones de la ciudadanía, conviene que la investigación se lleve a cabo y que los culpables reciban el castigo necesario.

¿No irá a resultar a la postre que esta y otras manifestaciones morbosas hacen del pequeño núcleo de reaccionarios, afilados por táctica a todos los bandos en lucha, que anhelan destruir los vastos y lozanos cultivos de la Democracia?

Hay una aclaración en este diario, que se refiere a cargos hechos en voz baja contra la reputación del Licenciado don Alberto Echandi. Como en estas épocas de combate electoral domina un afán inverteado de arrastrar el prestigio de los hombres que las distintas agrupaciones tiene como representativos de sus próósitos, de cualquier detalle sobre el cual pueda constarse una duda, asoma una acusación tremenda que se desliza sigilosamente en pros de la reputación que ha jurado manchar.

Nosotros conocíamos, como toda la capital lo conoce en igual forma, la leyenda desdorosa para el señor Echandi. Hubo hasta quienes discretamente nos insinuaron la conveniencia de utilizarla, juzgándonos capaces de acudir a la rufianería. Se trata de la negación de la casa perteneciente a la sucesión del señor Vigne, negociación en la que se creía ver una infidencia de don Alberto a los intereses de sus poderdantes. La aclaración que registra el *Diario del Comercio* pone en claro las cosas y demuestra que once meses antes de la venta que el señor Echandi hizo de esa finca a sus actuales poseedores, él había pagado el precio de su compra y la tenía por suya, aun cuando inconvenientes naturales hubieran imposibilitado la inscripción correspondiente.

Y así como esta, se desvanecen todas las cobardes acusaciones de la malevolencia. Porque los cargos que algo tienen de verdad, raras veces salen a enturbiar la buena fama de los malhechores afortunados.

Y es esta la ocasión de repetir,—puesto que estamos evangelizando—que con el viejo sistema de hacer política, al cual pertenece el expediente este de la diatriba personal infundada, hacen los pueblos la locura que cometería quien, deseoso de poner un elegante ramo de flores en la sala de recibo de su casa, lo revolcara antes por los caños que arrastran todos los desechos del servicio doméstico.

¿Saldremos alguna vez de esos métodos arcaicos que tanta influencia han tenido en nuestra deteriorada moralidad?

Como hay tiempo de callar, *tempus tacendi* (en el concepto de muchos, cuando se le hizo el reportaje político de marras) y tiempo de hablar, *tempus loquendi*, yo entiendo su Señoría Ilustrísima que llegó ya éste? Contra nuestro vulgar refrán de que *al buen callar le llaman Sancho*, está la verdad del apotagma jurídico, noble y digno sobre toda ponderación, de que *el que calla otorga, qui tacet consentire videtur*. Y bien, Monseñor. Se pone en tela de duda la Ortodoxia católica, la Comunión cristiana, la Fe pública juramentada del Autor de la célebre Pastoral, que han sostenido los curas desde sus púlpitos; *La Verdad y El Mensajero*, en sus columnas, su Secretario con el refrán; y su Vicario General con el *imprimatur*: todos a una rejito, han sostenido ser su Excelencia el autor de tan célebre Pastoral. ¿Por qué no los desmentire, de una vez para siempre, su palabra autorizada? ¿Por qué no nos saca de dudas? Pues si los discípulos no se han de tener por más que el mismo maestro, ¿qué concepto se formarán los de fuera, de la Fe cristiana de nuestro pueblo católico? Y desde este punto de vista comprende ya el estricto derecho que me asiste para pedir al Maestro que me saque de dudas, aún con toda la reverencia que merece el canon 127? No se le ataca, Señor, cuando ni aún nos atrevemos a pedirle que vuelva, en bien de sus diócesanos, sobre sus propios actos. Apenas se le pregunta en carta abierta.

Por lo demás, tampoco dará oídos a ningún sabueso palaciego.

JOAQUIN VILAPLANA, Pbro.

EL REVISTERO

Nuevo heredero

Se halla de plácemes el hogar de don Jesús Luna y su señora doña Piedad de Luna, con la llegada de un robusto varoncito.

Mañana en el Olimpia

Mañana en el teatro Olimpia, se proyectará la cinta de la gran ovación reformistas del 26 de Agosto.

Tipos de cambio

Nueva York	453 0/0
Londres	411 0/0
París	140 0/0
España	310 0/0
Italia	105 0/0
Suiza	408 0/0
Bélgica	120 0/0

San José, 17 de Octubre de 1923

Subscribase a LA PRENSA

Carta abierta

Alma por alma; herida, por herida; ojo, por ojo; y diente, por diente. EXOD, 21-24

Las Pavas, 16 de octubre de 1923

Excelentísimo Dr. Rafael Otón Castro, Arzobispo de Costa Rica

¡Monseñor!

"Todas las cosas tienen su tiempo: hay tiempo de reír y tiempo de llorar; tiempo de callar y tiempo de hablar".

Después de copiar unos párrafos paralelos de cierta Carta Pastoral, y el canon 32 de justificación, del Tridecimo, pregunta a su Excelencia el señor León R. *No es verdad Monseñor, que ese Obispo escribió y enseñó una herejía? ¿No es verdad que por eso incurrió en excomunión, reservada al romano Pontífice? Hay más. ¿No es verdad, el Obispo o Arzobispo que incurrió en herejía también perjura? ¿No es así?*

No ha faltado clérigo que manifestase la extrañeza de su Excelencia, porque se le ataca, y en esto su Señoría no tendría razón. Apenas se le pregunta con todo derecho para ello, lo cual no es precisamente lo mismo. ¿No es, además, su Excelencia nuestro Pastor y Maestro? ¿Pero eso es extrañeza, y cuando ella no, lo que le irá añadiendo con el tiempo, le dará cabal explicación de esa y otras preguntas que le tendré que dirigir por mi cuenta.

Y vea, Monseñor; formuléme ya, la primera. ¿Es o no su Excelencia el verdadero y único autor de la Pastoral, de donde se sacaron aquellas palabras citadas por el señor León R? Yo tendría para creerlo los siguientes motivos: Las leí idénticas 1) en la Carta Pastoral que del Gobierno eclesiástico se comunicó a los Curas para que la leyera al pueblo; 2) en la que reprodujo el diario católico *La Verdad*; 3) en la que copió *El Mensajero* del Clero, revista oficial de esa Curia; y 4), por fin, en un folleto que anda por ahí, con el *imprimatur* del señor Vicario General del Arzobispado. Pues, aun así, es tanta y tan seria la gravedad que encierra la copia del señor León, que, dudando de la autenticidad de tales impresos, insistió en preguntarle a su Señoría, ¿es su Excelencia el autor de la "Carta Pastoral sobre el Apostolado de la Oración", del día 23 de mayo de 1923, publicada en su NOMBRE? ¿Sí...? ¿No...? Tiene su Excelencia la palabra.

Y como hay tiempo de callar, *tempus tacendi* (en el concepto de muchos, cuando se le hizo el reportaje político de marras) y tiempo de hablar, *tempus loquendi*, yo entiendo su Señoría Ilustrísima que llegó ya éste? Contra nuestro vulgar refrán de que *al buen callar le llaman Sancho*, está la verdad del apotagma jurídico, noble y digno sobre toda ponderación, de que *el que calla otorga, qui tacet consentire videtur*. Y bien, Monseñor. Se pone en tela de duda la Ortodoxia católica, la Comunión cristiana, la Fe pública juramentada del Autor de la célebre Pastoral, que han sostenido los curas desde sus púlpitos; *La Verdad y El Mensajero*, en sus columnas, su Secretario con el refrán; y su Vicario General con el *imprimatur*: todos a una rejito, han sostenido ser su Excelencia el autor de tan célebre Pastoral. ¿Por qué no los desmentire, de una vez para siempre, su palabra autorizada? ¿Por qué no nos saca de dudas? Pues si los discípulos no se han de tener por más que el mismo maestro, ¿qué concepto se formarán los de fuera, de la Fe cristiana de nuestro pueblo católico? Y desde este punto de vista comprende ya el estricto derecho que me asiste para pedir al Maestro que me saque de dudas, aún con toda la reverencia que merece el canon 127? No se le ataca, Señor, cuando ni aún nos atrevemos a pedirle que vuelva, en bien de sus diócesanos, sobre sus propios actos. Apenas se le pregunta en carta abierta.

Por lo demás, tampoco dará oídos a ningún sabueso palaciego.

JOAQUIN VILAPLANA, Pbro.

Notas del Barrio Nuestra dirección México

A solicitud del señor Secretario de la Junta Progresista del "Barrio México". Don Salustio J. Vargas, el Director General de Correos dispuso colocar un buzón en la Avenida N.º 13 y Calle 20 o sea cien varas al Sur de la Plaza de Ganado.

Bautizo del Barrio

La Junta Progresista de Barrio acordó bautizar de una manera oficial el nuevo Barrio el día domingo 21, a las nueve de la mañana.

Serán padrinos los señores Ministro y Cónsul de Méjico y sus distinguidas señoras.

Concurrirá el señor Gobernador de la provincia don José Luján.

La Banda militar acompañará el acto.

LA COLONIAL de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

ECOS POPULARES

EN TURRIALBA

En Turrialba, tierra excepcionalmente fecunda para las causas nobles, ha germinado prodigiosamente el ideal reformista.

Ha raicizado tan hondo en los corazones dignos, que la presión tiránica de algunos patronos y caciques es impotente para contener su prodigioso avance.

En prueba de este aserto vamos a relatar los hechos siguientes: El jueves de la semana pasada, y como de costumbre, guiso don Florentino Castro aprovechar la reunión de sus peones a la hora del pago para improvisar una reunión política. Con ese fin hizo venir al orador azul don José Ramón Mesén, quien debía dirigirle la palabra en la esperanza de poder convertirlos a su credo. Esta medida la ha adoptado el señor Castro a pesar del convencimiento que tiene de que si bien es cierto por desgracia, que en sus fincas tiene seres infelices a quienes ha logrado imponer su criterio, también los tiene altivos, que consientes de sus derechos, no obedecen sino a la voz de su conciencia de hombres libres. Pues bien al comenzar su perorata el señor Mesén, les invitó a lanzar un viva al Licenciado Jiménez y a su partido. El resultado no pudo ser más desastroso, pues aquellos hombres dignos, entendidos de que lo que tienen esquilado son sus brazos y no su conciencia, ante aquella humillante invitación prorrumpieron en un viva entusiasta al General Vollo. "El justo grito de las almas nobles lanzado al rostro de las almas viles".

Indignado el señor Castro ante semejante fracaso, les dijo a estos valientes muchachos que se cuidaran de lanzar gritos de esa naturaleza en su finca, y q' quien lo quisiera hacer se fuera a la calle.

Vayan para esos nobles campesinos nuestras más sinceras felicitaciones por su simpático gesto.

El domingo siguiente les tocó el turno a otros valientes reformistas de Tuis. Con el fin de celebrar una reunión en ese pueblo, salió una comisión compuesta por los señores Higinio Vargas M. Domingo Rivera y tres correligionarios más. Una vez alá, siguiendo nuestra norma de respeto a la ley, leamos el requisito que ésta ordena en su artículo 97, comunicando nuestros deseos al señor Agente de Policía don Juan Mora, un furibundo jimenista que fingía ignorar lo que la ley manda en este caso. Logramos con vencerle de la razón que nos asistía y ya nos preparábamos a comenzar su presentación perorata, cuando se presentó el Sr. Arg. Arce quien con g... comunicó que no nos permitiría llevar tribuna. A g... para ello que en ese día se celebraba la fiesta patronal y que por consiguiente el Sr. Arg. Arce... él.

Aute tan ridícula pretensión, con la cual exhibísteis temeramente su ignorancia soberana de los dominios de Tuis, nuestro compañero Vargas trató de convencerle

del error en que estaba, pero este improvisado legislador insistió en que debía prevalecer su mandato. Para darle más valor a sus palabras, si es que tenían alguno, nos ofreció telegrafiarle al señor Presidente para sacarnos de la duda... Ignoramos qué le haya contestado don Julio, pero suponemos que le habrá dado el consejo que el "zapatero a tus zapatos". Comprendiendo que no podría envolvernos en la red de sus tinterilladas, y a fin de hacernos fracasar en nuestro intento, echó mano a otro medio. Nos dijo que el sitio en donde estábamos era propiedad de la finca y que allí no nos permitiría celebrar reunión. Nosotros, fieles al respeto del derecho ajeno admitimos su prohibición, pero haciendo uso de los derechos que nos dan las leyes, determinamos celebrar la reunión en la calle. Con ese fin invitamos a los allí reunidos, en su mayoría reformistas y peones de la finca, a seguirnos y escuchar nuestra palabra. Viendo el cacique azul burlada así su ridícula pretensión trató de hacer un último esfuerzo para hacernos fracasar, aconsejando al público a no seguirnos, pero en vano, pues aquella masa de hombres dignos fue a escuchar con devoción nuestra palabra. Terminada nuestra prédica hicimos el regreso a ésta muy contentos con los buenos reformistas de Tuis, muy especialmente con el señor Juan Ellis quien nos colmó de atenciones en su casa.

Así terminamos nuestra gira, que ha dejado en el enemigo el más cruel desengaño, y en nosotros nuevos bríos para luchar en el futuro contra estas grandezas de cartón.

Escritas ya estas líneas, hemos sido informados por los muchachos de la filarmónica, en su totalidad valientes reformistas, que el lunes el señor Agente de Policía, resplandeciendo aún por la herida, trató de impedirles que usaran la insignia roja y lanzaran vivas a su candidato, alegando ridículamente que habían sido contratados para tocar y no para hacer política. Creyó acaso este diminuto Zar que los músicos al contratar la tocata habían vendido su conciencia? Y como si todavía fuera poco, para hacer más derroche de vileza pretendió también negarles las bestias para el regreso, pero los muchachos, como buenos reformistas, supieron hacer respetar sus derechos y regresaron a ésta cómodamente, a caballo, a despecho del mandarín ridiculo que se quedó con dos palmos de narices.

F. CHAVARRÍA J.

Salud y Vigor. El triunfo de la ciencia moderna. Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan científicamente para restaurar la salud y el vigor veronal. Precio \$5.00 americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días que se mandará porte pagado por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando detalladamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará gratis el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continúa usted sufriendo? CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Construida bajo los leyes del Estado de Nueva York) 105, New Street, New York, E. U. de A.

Aúnciese en LA PRENSA

LA PRENSA. Diario de la vida nacional. DIRECTOR: José María Zeledón. REDACTORES: Carlos Jinesta, Octavio Montero. Agente General: Lesmes Sáurez.

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria. Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica. Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí. Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo. Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios que empleen los que advierten nuestra tendencia. Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos. Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladino de hidalgía y escuela de civismo.

LA ESPAÑA. Fábrica de Velas, Jabón y Fideos. Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling". Martinez & Co. APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

LOS GNOMOS de Fermín Bernada. Cantina - Café - Chocolate. Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS. Aceo esmerado y magnífico servicio. Avenida Central

Partido Reformista. La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

USTED GANARA. 8 colonas cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente. Fernando Castro Avilés. 50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Usese el SAPOLIO. Para todas las dependencias de la Casa. En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Edifase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete. ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

TRAUBE. Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

ECOS POPULARES

EN GUAPILES

Guápiles, octubre 14 de 1923. Señor. Director de "La Prensa". San José.

Muy estimado señor: me permito poner en su conocimiento, el modo de hacer política del bando verde en estos apartados lugares donde pensamos que somos semi-salvajes.

El día de ayer fué visitado esta localidad por oradores echandistas, entre ellos el ex-Gobernador de la provincia, don Raúl Acosta y don Chequel Gutiérrez, a quienes acompañaba el Jefe Político de Siquirres don Carlos Chamberlain y gentes recogidas en el trayecto de Siquirres a ésta, para hacer grupo.

El señor Acosta usó de la tribuna y entre otras cosas que dijo, insistió al pueblo que cuando llegaran propagandistas de otros bandos, que no los dejaran tomar tribuna y que los repelleran.

Los reformistas que habemos aquí, le preguntamos al señor Acosta, si esa es la cultura que se propone implantar el Partido Agrícola, fomentando la discordia mutua para que haya consecuencias ya que a ellos no les toca cola, pues vuelven las espaldas y dejan al pueblo que se atropelle. Además, ¿no tenemos tanta libertad como ellos o es que temen que les restemos adeptos?

Después de las oraciones políticas se verificó un baile de ellos, al que asistió "la creme de la societé" femenina de Siquirres.

Vefanse ahí damiselas de la clase que ya se interpreta, ofendiendo con ello el pudor y honorabilidad de los vecinos honorables.

Como consecuencia de la excitación alcohólica no faltaron choques de poca importancia que no pasaron a más por la prudencia que tuvieron los jimenistas y reformistas. Por aparte, y haciendo honor al mérito no pasamos sin ensalzar la imparcialidad del Jefe Político don José Espinosa a quien consideramos como garantía para el pueblo y fiel cumplidor de la ley.

Extraña ha sido la actitud del ex Jefe Político don Carlos Chamberlain, quien olvidando que ya no tenía jurisdicción aquí y atropellando la libertad, dió orden de que pusieran en la cárcel a quien vivara a bandos contrarios. Esa orden fué dada al señor Secretario de la Jefatura don Ramón Pizarro.

Esperamos que disimule la molestia que le proporciónamos y seguiremos informándole de cuanto anormal acontezca.

De Ud. y en representación del Partido Reformista, me suscribo Atto. y S S,

ANTONIO AMADOR

Jabón LEON AZUL INGLÉS. Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario. DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA. POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co. (Image of a lion)

Imprenta TORMO. Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la Imprenta TORMO. Avenida Central, frente al Banco Mercantil. Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

ALMACEN Tomás Fernández. Tiene para la venta Vidrios Grandes para Ventana y Fósforos Japoneses. Teléfono 198 Apartado 614